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. ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. СОЕДИНЯЙТЕСЬ)

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, МЕСТКОМА, КОМИТЕТА ВЛКСМ И ПРОФКОМА ТОМСКОГО 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

ИМЕНИ В. В КУЙБЫШЕВА

XXX отчетно-выборная комсо
мольская конференция состоится 
12 октября в Доме культуры 

ТЭМЗа (пр. Ленина, 41).
Начало в 10 часов утра. 

Регистрация делегатов с 9 часов.

Успешной работы, товарищи!
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ПРЕДСТОИТ ДОГОВОРИТЬСЯ О МНОГОМ
Р А Б О Т А  ко м и тета  В Л К С М ,  

всей ком сомольской о р га н и за 
ции ун ив ерситета в этом , год у  
была направ лена на под готов 
ку  и ведение обм ена ком со- 
, мольских. д о кум енто в , празд
нование. 30-летия Победы  над  
ф аш истской Гер м ани ей , р а з
верты вание социалистического  
соревнования за  право под , 
писать Р ап о р т ком сом ола X X V ' 
съ езду К П С С , о ргани зац и ю  
рационального  использования  
свободного времени м олод еж и.

Н а  про ш ед ш и х в гр у п п а х  и 
на ф акуль тетах ком сом ольских  
со брани ях были внимательно  
проанализированы  итоги  ве
сенней сессии, вскрыты  недос
т а т к и  в вы полнении главной  
обязанности  с туд е н та  —  хо ро
шо учиться, В весенню ю  сес
сию абсолю тная успеваемость  
по сравнению  с прошлы м го 
дом уп ал а  на 2,3 проц. при

повы ш ении качества учебы на 
3 проц. 70 учебны х групп  име
ют 100 проц. успеваемость. В 
университете —  14 именны х  
стип енд и атов , 364 о тл ич ника , 
46 проц, студентов  учатся на  
«хорош о» и «отлично». 157 ко м 
сомольцев, успеш но со четаю 
щ их отл ичную  учебу с а к ти в 
ной общ ественной , работой, 

на гр а ж д ен ы  зн а ч кам и  Ц К  
В Л К С М  М В  и С С О  С С С Р  
«З а отл ичную  уч еб у» , 227 с ту 
дентов —  почетны ми гр а м о та 
ми В Л К С М . Среди них С. П ей- 
гин, В. Ворсин, В. Гольдина. 
В. В онотков  и м ногие другие.

В аж н ы м  ф актором  в под го 
тов ке специалистов высокой  
квалиф икации является н а у ч 
но-исследовательская работа, 
которой в университете за н и 
мается более 3.5 тыс. студ е н 
тов 1716 студентов  у гл у б л я 
ют свои знани я  в 89 научны х  
к р у ж к а х  при каф ед рах, осталь
ные в различны х Н И И . С т у 
денты  уч аств ую т в разр аб о т
ке госбю д ж етны х тем  на су м 
му в 1,5 млн. руб. и х о зд о го 
ворны х тем —  более пол ум ил
лиона руб. Н а  тради ци онно й  
29-й научной конф еренции  
было прочитано 810 доклад ов  
по различны м отраслям  з н а 
ний (и з  них 73 —  первокурс
н и к а м и ), 69 л учщ и х работ  
представлены  на Всесоюзный  
конкурс, опубл и ков ан о  52 ста 

тьи, послано в печать 170, н а 
правлено 6 за яв о к  на изобре
тение. Н а  Зональной вы став
ке экспонируется 56 с т у 
денческих работ. Э ти цифры  
говорят о высоком уровне р а 
звития Н И Р С  в Т Г У ,  Н о  и 
здесь сделано далеко  не все.

К ом и тет В Л К С М , партком  
совместно с каф едрам и об щ е
ственны х н а ук  постоянно со
верш енствую т методы ф орми
рования м ар кс и с тско -л ен и н с ко 
го мировоззрения, развитие  
общ ественно-политической а к 
тивности  м олод еж и . Э том у  
способствовали и обмен ко м 
сомольских докум ентов , и про
веденная в мае аттестац и я  с т у 
дентов по общ еств енн о-пол и 
тической п р а кти ке . П раво пер
выми получить новые ком со
мольские докум енты  по итогам  
соревнования завоевали с ту 
денты  Б П Ф  и И Ф . ком сом оль
ские о р гани зац и и  М Н С  — Н И И  
Б Б .  С Ф Т И , Х Ф .

О д н а ко  ещ е не все первич
ные ком сом ольские о р га н и за 
ции с д о л ж н о й  тщ ательностью  
готовятся к обмену. Ком со
мольским бюро необходимо  
обратить  самое серьезное вни
мание на студентов , не аттес
тованны х по О П П , подобрать  
к а ж д о м у  из ни х  общ ественное  
поручение, контро лиро вать  их 
работу.

Н езабы ваемы ми для к а ж д о 
го комсомольца стали первые 
дни мая. 267 ветеранов ф рон
та  и ты ла — со труд ников  ун и 
верситета, 57 семей инвалидов  
В еликой О течественной войны  
о щ ути л и  сыновью признатель
ность и п р а кти ч ескую  помощ ь  
студентов . По призы ву ко м и 
тета  ком сом ола в ка н у н  дня  
Победы  студ ентам и  было сд а
но более ста литров крови. 
Ветераны  В еликой О течествен
ной войны присутствовали  
при вручении ком сом ольских  
докум ентов . С туденты  унив ер
си тета 70-х годов не забы ва
ют б в озм ож н ости  'Г р я д у щ и х  
испы таний, серьезно изучаю т  
военное искусство, акти вн о  
уч ас тв ую т в тради ци онны х  
в о енн о-патрио тически х конф е
ренциях, проводимы х в унив ер
ситете, Более 300 комсомоль
цев заним аю тся  в секц и ях  
Д О С А А Ф , ка ж д ы й  третий ко м 
сомолец — зн а чки с т Г Т О ,  

Ш естнад ц ато е  лето ун ив ер
салы уч ас тв ую т в третьем т р у 
довом семестре, В этом году  
1300 студентов  работал и  на 
в а ж н е й ш и х  об ъ ектах  народно
го хо зяй ств а  наш его  города, 
К а р га с о кс ко го  и А л ександ ров 
ского  районов. Только  Р С С О  
«У ни версал -75»  освоил более 
2 млн. руб. капитал ьны х вло
ж ен и й . П роведена больш ая  
просветительная и кул ь тур н о 
п р о паганд и стская  р аб о та  сре

ди населения. По и тогам  р а 
боты в третьем трудовом  се
местре шесть лучш и х линей
ных отрядов получили право  
носить имя со труд ников  и с ту 
дентов ун ив ерситета , п о ги б ш и х  
в борьбе с ф аш изм ом .

М н о го е  сделано ком сом оль
цами за год , но предстоит сде
лать  ещ е больше. О б этом  и 
д о л ж ен  быть принципиальны й, 
ком сом ольский разговор на  
предстоящ ей конф еренции,

П! Е Р Е М Е Н К О ,  
секретарь  ко м и тета  В Л К С М  

Т Г У .

ФОП начинает оаботу
Первого октября состо

ялось общее собрание 
слушателей нового набо
ра ФОПа. Перед’ собрав- 
ши.мйся выступили декан 
ФОПа В. Идаятов, секре
тарь . комитета ВЛКСМ 
Ю. Голик, .методист 
ФОПа Ё. Ка.заркнна. Они 
рассказали студента.м об 
истп'^пи и организации 
деятельности ФОПа в' 
Т Г У , о  его, роли в об
щественно . политической 
пра1;тпке студентов, отве
тили i(a миогочислепные 
вопросы.

Структура ' ФОПа в 
этом году, претерпела ,пе- 
которы.е,.-,, '■ изменения. 
Упразднены^ •отделения, 
лекторов - меддународни- 
ков и, декторов-искусство- 
ведов; , подготовка кото
рых будет вестись при 
соответствующих кафед
рах ИФ и ФилФ. В ра.м-

ках ФОПа теперь будет 
действовать школа мо
лодого лектора, объеди- 
'ня101цая все студенческие 
лекторские группы уни
верситета, Планируется 
создание еще одного-двух 
отделений в течеппс ок- 
Т1!бря-.

К 1. октября па ФОП 
записалось более 250 
человек (без учета сту
дентов, вовлеченных в 
школу молодого лектора).

Успехов вам, слушате
ли' ФОПа, в вашей инте
ресной и общественно
необходимой работе!

G XXV СЪЕЗДУ КПСС ПОСВЯЩАЕТСЯ

СТУДЕНТЫ-НАРОДНОМУ ХОЗЯЙСТВУ
Западно-Сибирская зональная выставка научно-технического творчества

в  нашем университете с 10 по 13 октября про
водится Западно-Сибирская зональная выставка, 
смотр научного и технического творчества «Студен
ты н учащиеся РСФСР — народному хозяйству, 
науке, культуре и здравоохранению», посвященная 
XXV съезду КПСС.

Наш вуз является базовым для вузов Западно- 
Сибирского экономического района, куда входят 
такие области, как Новосибирская, Омская, Том. 
сая, Кемеровская и Алтайский край с 44 вузами 
и 198 техникумами, в которых обучается 14 500 
студентов. Эта армия будущих молодых специалис
тов уже сейчас в процессе обучения обладает ог. 
ромиым научно-техническим потенциалом.

Студенты и учащиеся вносят ощутимый вклад в 
развитие науки, техники и производства. РаботаютI  развитие науки.

сотни научных студенческих кружков, СКБ. Про» 
екты студентов используются в производстве — 
дипломные работы максимально приближаются к 
рабочим проектам и имеют конкретную научно.хо
зяйственную ценность.

Вниманию посетителей выставки будет предложе
но около 500 экспонатов.

Торжественное открытие выставки в 11 часов ут
ра в студенческом читальном зале научной библио
теки 10  октября.

Заключительный этап Всероссийской выставки 
будет проходить в ноябре в Уфе. Ее цель: моби
лизовать усилия учащихся вузов и техникумов на 
выполнение десятого пятилетпего плана развития 
народного хозяйства СССР на 1976—80 г.г. I

На приз газеты «За советскую науку»
12 ОКТЯБРЯ, В 12.00 В УНИВЕРСИТЕТСКОЙ 

РОЩЕ СОСТОИТСЯ ТРАДИЦИОННАЯ ЛЕГКО. 
АТЛЕТИЧЕСКАЯ ЭСТАФЕТА НА ПРИЗ ГАЗЕТЫ 
«ЗА СОВЕТСКУЮ НАУКУ», ОТ КАЖДОГО ФА. 
КУЛЬТЕТА ВЫСТАВЛЯЮТСЯ 4 КОМАНДЫ, ПО

ОДНОЙ КОМАНДЕ ОТ СТУДЕНТОВ КАЖДОГО 
КУРСА — С ПЕРВОГО ПО ЧЕТВЕРТЫЙ

СОСТАВ КОМАНД 10 ЧЕЛОВЕК: 5 ЮНОШЕЙ 
И 5 ДЕВУШЕК.

ЖЕЛАЕМ УДАЧИ!
«ЗСН».
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« Сделать нам,
друзья, предстоит
больше.
чем сделано...»

Учебе нужен НОТ
I  в  1974 —  1975 уч. год у  

учебно-воспи татель ная  к о 
миссия ко м и тета  ком сом ола  
став ила перед собой сл еду
ю щ ие основны е задачи:

—  о ргани зац и ю  работы  
учебны х ком иссий ф акуль
тетов в плане соверш енст
вования их структур ы  и 
методов;

—  о ргани зац и ю  изучения  
сам остоятельной работы  

студентов  с последую щ им
i использованием результатов  

в практической  деятельно- 
[ сти учебны х комиссий.

С ледует отм етить , что, 
I реш ая первую  за д ач у , мы

I достигли  определенны х у с 
пехов. Т а к , значительное  
вним ание было уделено ра-

|боте советов отличников на 
М М Ф , И Ф  и Б П Ф . П ол о
жительны й опы т их р або-

1ТЫ был рекомендован для 
распространения на других 
факультетах. В связи с

1ЭТИМ была усилена помощ ь  
студ ентам  I кур са , особен
но в период под готов ки  к  
сессии.

О д н а ко  положительны й  
эф ф ект всей работы  был 

значительно сн и ж е н  недис- 
I цнплинированностью  пред

седателей учебны х комиссий  
Ф Ф  —  Е. М а н о х и н о й , Ф Т Ф  
— А . Ти хо н о в а , и з-за  общ ей  
неоргани зованно сти  ком ис
сии Р Ф Ф , где за  го д  сме- 

1 нилось несколько председа- 
[ телен. Т а к  что учебно-вос

питательной комиссии к о 
м и тета ком сом ол а зн а ч и 
тельную  часть времени при
ходилось тр а ти ть  на у с та 
новление связи с ф акуль- 

[ тетским и  ком иссиям и и 
меньш е заним ать ся  ко н тр о 
лем над пр акти ч ески м  осу
щ ествлением п ол ож ител ь - 

' ных реком ендац и й и м но- 
1 гим и д р уги м и  в аж ны м и  во

просам и,
I Вследствие то го , что на  
I первый план в наш ей  р а 

боте выдвинулись о р га н и -  
I зационны е вопросы (связь  
I с учебны ми ком иссиям и ф а

культетов, сбор инф орм а

ц и и ), а т а к ж е  и з-за  отс ут
ствия связи с социологиче
ской л абораторией Т Г У ,  не 
удалось достичь ощ утим ы х  
результатов  в реш ении  
второй зад ач и , которая  
вначале планировалась, к а к  
основная.

И она действительно  
д о л ж н а  стать  основной в 
дальнейш ей работе учебно- 
воспитательны х комиссий, 
и м ею щ их конечной целью  
повы ш ение абсолю тной и 
особенно качественной ус
певаемости студ ентов . Э та  
р а б о та , чтобы стать  по- 
на сто ящ ем у  акти в н о й  и эф
ф ективной, д о л ж н а  основы 
ваться не н а  субъ ективной  
оценке условий роста ус
певаемости студентов , а 

н а  вы яснении о б ъ екти в н о ю  
м ех ан и зм а  ее ф ормирова
ния. Толь ко  та ки м  путем  
м о ж н о  буд ет оптим ально  
о п р ед е л и ть ' цели учебной  
работы  и най ти  необход и
мые и эф ф ективны е сред
ства для их д о с ти ж ен и я . 
Только то гд а  м о ж н о  будет  
соверш енно обоснованно  
ответить  н а  вопрос; явля
ется ли для Т Г У  уровень  
50 проц. предельны м ур о в 
нем качественной успевае
мости или ещ е имею тся не
вскрыты е резервы.

И х о тя  в насто ящ ее вре
мя в работе учебной ком ис
сии больш ое значение им е
ет вопрос укреп л ен ия  дис
циплины , связанной с по 
вы ш ением уровня о р га н и зо 
ванности учебной работы , 
нам  представляется, что  
действительное реш ение  
этих вопросов в о зм о ж н о  
только н а  основе реш ения  
рассм отренной выше з а д а 
чи. Т о  есть учебной рабо
те необход им а н а учн ая  ор
ганизация./

В, А Л Е К С Е Н К О ,  
председатель учебной ко 
миссии к о м и те та  В Л К С М .

ЭТО НЕСВОБОДНОЕ 
СВОБОДНОЕ В Р Е Н Я

Итак, опять о свобод, 
ном времени. Оставим в 
покое разговоры о том, 
есть лн оно у студента. 
Есть, конечно же, есть. 
У одного поменьше, у 
другого побольше, но бук
вально каждый распола
гает тем или иным запа
сом свободного времени.

Восьмой месяц длится 
областной смотр комсо
мольских, профсоюзных и 
других обитественных ор
ганизаций на лучшую по
становку работы по ра

циональной организации 
свободного времени мо
лодежи. Что сделано за 
это время?

Создан общеунивёрсн. 
тетекий оргкомитет. Орг
комитетом проделана оп. 
ределенная работа и са
мое основное — он сис
тематизировал, обобщил 
и возглавил усилия всех 
общественных органов по 
организации рационально, 
го использования свобод, 
ного времени молодежи.

Во всех комсомольских

орапизациях прошли со
брания; «Твое свободное 
время — как ты его ис
пользуешь?».

Во всех общежитиях 
созданы и работали шта- 
бы выходного дня.

Дело, кажется, двин.у- 
Л ()сь  с  мертвой точки. 
Однако, далеко ли?

Решения комсомоль. 
ских собраний, направ
ленные на организацию 
досуга молодежи, во мно. 
гих группах остались до 
сих пор на бумаге. Шта

бы выходного дня с на
ступлением летних дн^й 
прекратили свою работу 
и до сих п ^ , ее не возо
бновили. факультетские 
оргкомитеты также фак. 
тически прёкратили свою 
деятельность'. Очень
жаль, что не все еще 
поняли важность и акту, 
альность этой работы.

В апреле-мНе текущего 
года в университете труп, 
пой социологов было про
ведено исслёдование по 
теме «Свободное время 
молодежи». Этот опрос 
дал ряд интересных, но 
горьких результатов.

Так, 50 процентов юно
шей и 5 процентов де
вушек устраивают вы- 
пивки с друзьями не ре
же одного раза в месяц, 
35 процентов опрошен-

ОПП студента. 
Как сделать ее 
эф(|)ективнее ?
Однил! из эффективных 

средств воспитания сту
денчества является об
щественно - политическая 
практика — спсте.ма ме
роприятий, направленны.х 
на приобретение каждым 
студенто.м определенных 
.знаний и навыков об
щественно - политической 
деятельности.

■За истекший учебный 
год вопросам организа
ции и проведения обще- 
с т в е н н о - политической 
практики уделялось боль
шое внимание в работе 
всех подразделений уни
верситета.

Парткомо.м совместно с 
совето.м по ОПП было 
ра.зработано «Положение 
об общественно-политиче
ской практике студентов 
ТГУ», проведен семинар 
кураторов групп. Комитет 
ВЛКСМ подготовил «За
четный лист по . ОПП», 
«Положение о зачетном 
листе», определил пере
чень практических зада
ний для студентов по 
ОПП, организовал не
сколько се.мннаров для 
комсоргов группп, на ко
торых особое внимание 
было уделено органи,за- 
цпи ОПП в группах.

Серьезную работу про
делали кафедры общест
венных наук. Целый р;щ 
,А1ероприятнн провели пре
подаватели КОН. На фа
культетах и в студенче
ских группах: лекции по 
теоретическому курс.у — 
ОПП, организация и про
ведение теоретических 
конференций, помощь сту
дентам в подготовке по- 
.читпнформаций, в напи
сании докладов и рефера
тов по вопроса.м истории 
партии, философии, по
литэкономии, научного 
ко.ммунизма, в подготов
ке докладов для Всесо
юзного конкурса по об
щественным наукам и 
т. д.

А вот некоторые ре
зультаты этой работы. 
Студенты I курса подго
товили под руководством 
преподавателей кафедры 
истории КПСС 249 ре
фератов, 540 докладов и 
сообщений, провели 15 
теоретических конферен
ций. На девяти факульте
тах прошли теоретиче
ские конференции по 
философии у второкурс
ников. В 40 студенческих 
группах III курса были 
подготовленрл и проведе

ны теоретические кон
ференции по политэконо
мии. 32 групповые и 7 
к,\-рсовых конференций 
состоялось на IV курсе 
по лаучно-лру коммунизму.

Все это способствовало, 
с одной стороны, более 
глубокому усвоению сту
дентами курса .Л'шрксист- 
ско-ленинской теории в 
вузе, а с другой стороны, 
воспитывало у щнх опре
деленные у.мения и навы
ки, необходимые буду
щим организаторал! н вос- 
пнтателя.м коллективов.

В конце учебного года 
в большинстве студенче
ских групп были прове
дены собрания — атте
стации по ОПП, внесен 
ряд замечаний и предло
жений по организации 
ОПП.

Анализ отчетов групп 
и факультетов об итогах 
по ОПП дает воз.мож- 
ность сделать некоторые 
выводы; прежде всего, 
существующая систе.ма 
ОПП не получила еще 
должного уровня разви
тия в университете, не 
исчерпала все имеющие
ся воз.можности.

Совет по ОПП мало за
нимался обобщением име
ющегося опыта работы в 
других вузах и на неко
торых факультетах ТГУ, 
где работа по ОПП про
водится четко, хорошо 
(ЭФ, ФФ, БПФ).

Далеко не все декана
ты и партбюро уделили 
ОПП серьезное внимание. 
Как выяснилось на по
следнем семинаре, кура
торов студенческих групп, 
проводимом парткомом, 
некоторые кураторы во
обще ; не представляли —

:мчем, что это такое — 
ОПП? А ведь куратор 
— первый по.мощннк и 
наставник в группе.

В стороне от чтения 
лекций теоретического 
курса остался, напри.мер, 
ряд кафедр ЮФ и ФилФ, 
1;оторым «Положением» 
были определены не
сколько тем лекций для 
теоретического курса 
ОПП.

Комитет ВЛКСМ сла
бо осуществлял контроль 
за деятельностью фа- 
к.ультетских бюро, комсо- 
.мольских бюро групп по 
проведению ОПП в груп
пах. До спх пор .многие 
студенты не привлечены 
к активной общественной 
деятельности. Совсем не 
проводятся мероприятия 
по ОПП на V курсе. 
Многие комсорги групп 
слабо представляют себе 
цели, задачи ОПП, а се
минары, проводимые ко- 
;;и1тетом, посещают пло
хо. особенно комсорги 
ФТФ.

В предстоящем учеб
ном году есть над чем 
работать: разнообразить
формы участия в прак
тической работе, более 
четко определить крите
рий оценки практической 
деятельности студентов п 
ходе ОПП и др.

Совершенно очевидно, 
что вся эта работа тре
бует дальнейшего улуч
шения, творческого под
хода к ней преподавате
лей КОН, деканатов, 
комитета ВЛКСМ, фа
культетских ко.мсомоль- 
CK1IX бюро, кураторов 
групп.

М. ПЕТРУХИНА, 
член комитета ВЛКСМ.

О ФОПе
Шестой год продолнм- 

ет действовать в нашем 
университете факультет 
общественных профессий 
(ФОП). В 1974/75 учеб
ном году его закончили 
125 человек. Наиболее 
удачно и интересно про
ходили занятия на отде
лениях журналистики, 
социологии, библиотека
рей, инструкторов ССО,

Конечно, не все обсто
яло гладко в работе 
ФОПа в прошлом учеб
ном году. Не оправдали 
целесообразность своего 
существования ряд отде
лений (лекторов-.между- 
иародииков, лекторов-ис- 
кусствоведов). Некоторые 
слушатели ФОПа нере- 
г.улярно посещали заня
тия, или же ограничива
лись паесивны.м присут
ствием.

Все это поставило ряд 
пробле.м, которые сейчас 
решаются и которые 
предстоит решить в ны-

нешне.м учеоно.м году; 
создание наиболее нуж
ных и интересных отде
лений на ФОПе, более 
тщательный отбор слуша
телей ФОПа, постоянный 
контроль ;?а посещаемо
стью и успевае.мостью на 
кагкдом отделении и до
ведение сведений до ком
сомольских групп, дека
натов. Особо следует под
черкнуть вагь'иость по
следней ' пробле.мы — 
комсомольские группы и 
бюро факультетов долж
ны быть в курсе того, 
как посещают занятия их

комсолюльцы. Они долж
ны знать, как участвуют 
этн ко.мсомольцы в рабо
те ФОПа, а не ограни
чиваться формальной ре
гистрацией записавшихся 
на этот факультет. Нако
нец, комсомольские груп
пы и бюро должны по- 
деловаму реагировать на 
качество работы слушате
лей ФОПа, давать ей 
оценку не только в мо- 
.мент общественной атте
стации ко.мсомольцев, а 
в течение всего учебного 
года. В. ИДАЯТОВ, 

дёйан  ̂ФОПа.

ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ
в  1975 году спортсме

ны нашего университета 
нрннимали участие в раз
личных соревнованиях и 
чаще всего занимали при
зовые места. П-е место на 
традиционной уннверсиа 
де среди 1 1  университе
тов Сибири и Средней 
Азии, П-е место в кругло
годичной спартакиаде 
СДСО «Буревестник».

Это можно считать успе 
хом.

А как же проходят на
ши внутриунивёрситет- 
ские соревнования? Ведь 
именно эти соревнования 
для многих студентов 
являются стартовой пло
щадкой в большой спорт.

В этом году XXX круг
логодичная спартакиада 
проводилась по 14 видам

спорта. Первое место за
нял ЮФ, второе у геоло
гов и третье у ФПМ. Сле
дует отметить, что эти 
>ке факультеты были сре
ди лучших и в прошлом 
году.

Если лидеры остались 
прежними, то это же мож
но сказать и об аутсайде
рах. Печально, но факт: 
снова внизу турнирной

таблицы мы видим ИФ 
(11-е место, ФТФ (10-е 
место), ХФ (9-е место). 
Можно подумать, что на 
этих факультетах нет 
спортсменов. Но это не 
так. Ведь смогли же хи
мики занять третье место 
в зимней спартакиаде, 
вместо одиннадцатого 
прошлогоднего. Пожалуй, 
точнее будет сказать, что 
на этих факультетах нет 
хороших организаторов.

А может просто нет же
лания организовывать? 
Вот такая слабая органи

зация в спортивной рабо
те у ММФ и откинула 
этот факультет на 6-е 
место. До конца года так 
и невозможно бьшо по
нять, кто же на ММФ от
вечает за спортивную ра
боту в комсомольском 
бюро.

Кроме круглогодичной 
спартакиады, в универси. 
тете проводился смотр- 
конкурс на лучшую по
становку спортивно-мас
совой работы. Здесь луч
шими, так же как и в 
прошлом году стали ГГФ,

ММФ, РФФ.
Многие факультеты 

при кс>мплектова1(ни сво
их сборных команд стал
киваются с определенны
ми трудностями: еще
очень мало на факульте
тах проводится своих 
собственных соревнова
ний. Организация таких 
соревнований помогла бы 
и собирать сборные 
команды, и значительно 
улучшить положение со 
сдачей норм ГТО.

Почему-то бытует мне
ние, что вопросами ГТО
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ных систематически про
водят время без всякой 
йелн. В то же время ре
гулярно читают профес- 
йвональную литературу 
тблько 65 процентов, об- 
Й^цственно- политическую 
к "художественную — 70 
процентов. За этими про
центами — конкретные 
лк|Дн, студенты, чей пря
мой долг учиться, отда
вая этому всего себя. 
Учиться, чтобы стать 
полноценным специалис
том, приносить пользу 
Родине и с гордостью 
пронести звание выпуск
ника Томского универси. 
тетц.

Изучая цифры упомя
ну Tĵ ro исследования, 
можцо сделать вывод, 
что большая часть моло. 
дйжн не может рацио

нально организовать свою 
деятельность в свобод^ 
ное время с учетом не
благоприятных и благо
приятных условий, в ко
торых разворачивается 
их жизнь. У одних это 
неумение объясняется от
сутствием достаточного 
жизненного опыта, у дру
гих элементарным не
умением, у третьих неже
ланием, а то и совокуп
ностью этих признаков.

Самый же главный вы
вод заключается в том, 
что у всех общественных 
организаций, так или ина
че связанных с досугом 
молодежи, и в первую 
очередь у комсомола, — 
обширное поле деятельно
сти. Важно не останавли
ваться на достигнутом, 
искать новые, эффектив

ные формы работы. Ни
где однообразность не 
приедается так быстро, 
как в сфере свободного 
времени.

Мало заставить моло
дого человека проводить 
свободное время так, как 
выгодно обществу, надо 
это сделать привычкой, 
органической потребно
стью, необходимо воспи
тать чувство ответствен
ности за использование 
своего свободного време
ни.

Свободное время — 
это вовсе не время, сво
бодное от ответственности 
перед обществом. Оно не 
может рассматриваться 
просто как область, в ко
торой можно выбирать 
тот или иной вариант по
ведения, исходя из прин.

ципа «что хочу, то и во-1  
рочу». Свободное время! 
представляет не только■ 
индивидуальную, но и со-1 
циальную ценность, по-| 
этому ответственность пе-* 
ред обществом за ис-1  
пользование своего досу-1 
га является показателем ■ 
гармонического сочета- 1 
ния личных и обществен- 1 
ных интересов. I

Ю. ГОЛИК,
зам. секретаря коми- I 
тета ВЛКСМ по нде- | 
о.чогической работе.

Новая встреча 
советской 
и американской 
молодежи

ШМЛ ТГУ — 
ЛУЧШАЯ в  ГОРОДЕ

ИСЧЕРПАНЫ ЛИ
возможности ?

По итогам городского 
конкурса школа молодого 
лектора ТГУ (секция гу- 
манцтарны.ч факультетов) 
признана лучшей в городе 
(руководитель В. Идая- 
тов). Слушателями Ш.МЛ, 
нашего университета (15U 
человек) в прошлом учеб
ном году прочитана 1381 
лекция, в осиовно.м за пре
делами университета.
.Текторы ФилФ, ИФ, ЮФ 
квалифицированно высту
пали на зональной .художе
ственной выставке «Сибирь 
социалистическая», вели 
занятия в кружка.ч право
вых знаний на предприяти
ях города, выступали пе
ред ко.мсомольски.ч актпво.м 
многих районов.

Активизации лекторской 
работы студентов способст
вовал конкурс на лучшую 
студенческую лекторскую 
группу факультета, кото
рый проводили Ш.МЛ и ко
митет ВЛКСМ. Победите
лями этого конкурса стали 
студенческая лекторская 
группа ФилФ (ответствен
ные Т. Плахотиюк и Л. 
Дронова), на втором ме
сте — ИФ (отв. Т. Ивин- 
ская), на третьем — ЮФ 
(отв. Г. Стародубцев). 
Юристы могли быть на 
второ.м месте, их подвела 
плохая отчетность.

Перед комсомольской ор
ганизацией университета 

сейчас стоят серьезные про
блемы но дальнейше.му ра
звитию лекторской работы 
студентов. Слабо еще это 
дело организовано )ш ЭФ, 
ГГФ, ХФ, БПФ. Совсем не 
гфоводится работа с лекто
рами на М.МФ, ФПМ, 
ФТФ, ФФ,- Рфф.

До каких же пор - комсо
мольские бюро технических 
II физико-математических 
факультетов будут мирить
ся с тем, что многие их 
студенты практически нес
пособны умело пропаганди
ровать достнисепия науки п 
техники, популяризировать 
научно-технические знания 
в. массовых аудиториях?!

Работа ко.\1сомольскон 
организации зависит, от 
слаженны.х усилий всех 
ее звеньев, в том числе 
и работы «Ко.мсомольско- 
го прожектора».

Фактически он был 
создан в 1973 году. Це
лью работы был-о вскры
тие недостатков п попу
ляризация положительно
го в работе первичных 
комсомольских организа
ции. Для достижения 
этой цели был создан 
штаб «КП» 13 составе 11 
человек.

Прошло два года, но 
« Ко.мсо.\1ольскпй прожек
тор» сделал меньше, чем 
.мог. Это объясняется 
прежде всего с,пабой дис
циплиной членов штаба 
« Ко.мсо.люльского прожек
тора». Достаточно ска
зать, что в полном соста
ве штаб так и не со
брался, , на заседания.х 
присутствовали 2— 3 че
ловека. Это не могло не 
отразиться на работе.

Немалованшы.м был и 
факт слабого использова
ния комитетом комсомо- 
.та в текущей работе ре
зультатов рейдов «КП». 
1-1емалую роль в работе 
«КП» сыграла п плохая 
материальная оснащен
ность: в распоряжении 
штаба была лишь одна 
фотовспышка и ничего

« К  п »
СВЕТИТЬ
ЯРЧЕ!
более. Фотографов при.хо- 
дплось искать на сторо
не. Трудности были II при 
изготовлении снп.мков, 
т. к. использовать фото
лаборатории университета 
было практически невоз- 
.можно.

Несмотря на все труд
ности, «Комсомольский 
прожектор» в 1973/71 
году провел пять рейдов, 
целью которых было вы
яснение санитарного со
стояния общежитий и 
столовых, готовности 
лыжной базы к сдача.м 
норм ГТО.

В 1974 — 75 году, в 
соответствии с постанов
лением бюро ЦК ВЛКСМ 
о задачах колштетов 
комсомола по дальненще- 
му улучшению деятель
ности «Комсомольского 
прожектора», штаб «КП», 
решил изменить стиль ра
боты. Главным было 
стремление избежать 
рейдов-однодневок, сде

лав упор на комплексные I 
проверки различных сто- 1 
рон деятельности первич
ных комсомольских орга-1 
низаций. ,1

В 1974 — 75 году было 
проведено 9 рейдов, в за
дачу которых входн.ю 
выяснение работы коль 
соргов по контролю за 
выполнением сдачи Ле
нинского зачета, выясне
ние работы штабов по 
рациональному использо
ванию свободного вре.ме- 
ни, работы добровольной 
народной дружины, поло
жения в общежитиях.

Хочется еще раз под
черкнуть. что для более 
эффективной работы в 
этом направлении «Ко.м- 
сомольскнй прожектор» 
должен быть лучше ос
нащен. Думается, что 
шедшие в течение двух 
лет .разговоры об исполь
зовании радиоузла «Ко.м- 
соыольсним прожекто- 
ро.м», о приобретении 
всего необходимого для 

фотодела , для художе
ственного оформления все 
же закончатся успешно, и 
работа «Ко.мсо.мольского 
прожектора» станет более 
ощути.мой для комсомоль
ской организации универ
ситета.

н. я с н и т с к и и ,
начальник штаба 

«КП».

1 октября, в  этот день библиотеки университета 
приступившие к занятиям.

НА СНИМКЕ: в учебной библиотеке № 2.

заполнили первокурсники. 

Фото И. Половцева.

должна заниматься толь
ко кафедра физкультуры, 

Она ими, кстати, и за
нимается, но в масштабах 
университета, а массовые 
соревнования по лыжам, 
легкой атлетике, игровым 
видам на факультетах 
кафедра организовать 
просто не в силах. Да и 
ие должна, так как это 
прямая обязанность спор
тивного актива факульте
тов. Массовые соревнова
ния на факультетах - -  
вот тот резерв, который 
нужно' использовать для

сдачи норм ГТО.
А ведь ГТО — это все 

еще наше слабое место.
За отчетный период 

полностью сдали нормы 
848 студентов. Это боль
ше, чем в прошлом году, 
ио пока еще ни один фа
культет не выполнил свои 
плановые задания на 50 
проц. Только у ХФ, р ф ф  
н ГГФ выполнение боль
ше 40 проц.

Причины такого отста
вания — это, как уже от
мечалось выше, отсутст
вие на факультетах сво

их массовых соревнова
ний, а также часто отсут
ствие гласности. Если ко
митет ВЛКСМ пытается 
информировать о ходе 
сдачи норм ГТО через 
многотирамжу и вывеши
вая сводные таблицы, то 
на ФФ, ММФ, ИФ за 
целый год так и не офор
мили «Экрана сдачи норм 
ГТО».

Всем секретарям ком
сомольских бюро факуль
тетов следует уделить в 
новом году значительно 
больше внимания спор

тивным секторам.
Надо по.мнить, что сек 

ретарь отвечает .за все и 
за спортивно-массовую ра
боту тоже.

Ю, УТКИН, 
член коаштета ВЛКСМ.

Она состоя.тась в авгус
те, в СШ.А. В нашей деле
гации было 40 человек — 
молодые рабочие, колхоз
ники, представители интел
лигенции. Разнообразен был 
и национальный состав де
легации: в нее вошли юно
ши и девушки семи респуб
лик Союза.

Встреча, отражая улуч
шение советско-америкаи- 
ски.х отношений, в то же 
время стала определенны.м 
:этапом иа пути их даль
нейшего развития.

Инициатором встречи с 
советской стороны был 
КМО СССР , Подготовкой 
встречи в США занимался 
Фору.м американской и со
ветской молодежи — не
давно созданная организа
ция, объединившая различ
ные слои американских 
юношей и девушек и ве
дущая конкрегиую работу 
по укреиленню взаимоиони- 
маиия между иаши.ми стра- 
иа.чы ио развитию советско- 
американски.\ отношений.

•Маршрут пашей поездки 
включал Вашпштои, Чика
го и Нью-Порк. Непосред
ственно работа конферен
ции иро.ходнла в Чикаго, 
в университете Рузвельта. 
В .ходе конференции уча
стники обсудили две те.мы: 
«Роль .молодежи в жизни 
общества» и «Советско-аме
риканские отношения и
участие .молодежи в и.х ра
звитии».

Вначале иа пленарных
заседания.х руководителями 
делегаций оыли сделаны
доклады, а эате.м указан
ные темы обсуисдалнсь на 
сиециальны.х заседаниях. 
Работало 6 секций, в каж
дой из них 110 Ь—7 участ
ников встречи с топ и дру
гой стороны. Обсуждались 
са.мые различные проблемы: 
роль молодежи в жизни 

‘ общества, советско-амери- 
I канские отношения, проб
лемы образования, иоложе- 

' пне молодых рабочих, уча- 
I стие молодежи в культур
ной, спортивной . и научно- 

I технической жизни, пробле- 
I .мы МО..ТОДЫХ женщин.

AiwepuKaiiCKiie . участники 
I встречи интересовались 
. жизнью советской молоде

жи, стремились побольше 
[узнать о нашей стране. Ха- 

рактер вопросов, среди ко
торых было ие.мало нанв- 

|.кых, показывал, что бур- 
жуазная пресса дает иска
женное представление о на
шей стране, что в США 
существуют влиятельные 

I силы, которые .хотели бы 
затормозить развитие со- 

I ветско-амернканскпх отио- 
I шений', и с этой целью ве
дут активную пропагандн- 

I стскую кампанию.
I iMbi интересовались мне

ниями молодых американ- 
I цев о своем обществе, их 
I отношением к возможнос- 
I тям и путям решения вну

триполитических проблем. 
Было заметно недовольст- 

I во большинства американ
ских участников встречи 

1 обстановкой в стране, сво- 
I им полоисеннем. Они отме- 
[ чалн, что безработица, на
пример, рост цен сказыва
ются прежде всего на мо- 

I лодежи. Представители 
прогрессивных организаций, 
прежде всего молодые ком
мунисты и члены «Союза 

I молодых рабочих за осво
бождение», рассказывали о

той борьбе, которую они 
ведут за права молодого 
поколения.

В течение всего периода 
пребывания в США, как 
во вре.мя дискуссий на за
седаниях секций, так и в 
неофициальных беседах, по
стоянно обсуждался воп
рос о советско-американ
ских отношениях. По важ
нейшим проблемам, таким 
как необходимость разряд
ки международной напря
женности, прекращения 
гонки вооружений и укре
пления советско-американ

ских отношений, было об
наружено единство взгля
дов. Это нашло- отражение 
в заключительном докумен
те, ирниято.м участниками 
встречи.

Члены советской и аме
риканской делегаций ■ под
черкнули, что улучшение 
советско-американских от
ношений имеет важное зна
чение не только для наших 
двух народов, но и для 
всех народов зе.много ша
ра, способствует дальней
шей разрядке международ
ной ианряженностн. ■

В документе было отме
чено, что заключенные ме
жду СССР II США догово
ры и соглашения открыва
ют большие воз.чожности 
для дальнейшего улучше
ния отношений между дву
мя странами и их конст
руктивного сотрудничества.

Участники встречи одоб
рили итоги совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе. В то же 
время отметили необходи- 
■мость дальнейших усилий 
для укрепления взаимопо
нимания н сотрудничества, 
так как еще существуют 
силы, выступающие против 
разрядки, заявили, что мо
лодежь должна внести 
свой вклад в дело даль
нейшего улучшения IOTHO- 
шений меж'дт СССР н 
CUIA.

В программе встречи, 
кроме конференции, были 
культурные мероприятия я 
экскурсии, встречи н бесе 
лы с американцами. В Ва 
шиигтоне и Нью-Йорке ч.те 
ны советской делегации жи 
ли в американских семьях 
По отношению к предста 
вителям советской молоде 
жи проявлялось гостепрн 
нмство и доброжелательный 
интерес. Большой популяр 
ностыо пользовались выс 
туплеиня нашей художест
венной группы, в составе 
которой были певёц Б. 
.41иИжелкнев, композитор 
П, Бюль-Бюль-оглы, бая
нист Ю. Вострелов, другие 
певцы, танцоры, музыкан
ты.

Как мы убедились во 
время многочисленных
встреч, американцы искрен
не стремятся узнать прав
ду об СССР, о жизни со
ветских. людей. За две 
недели пребывания деле
гации советской молодежи 
в США мы постарались 
рассказать о советской мо
лодежи, нашей стране, ее 
людях.

Несомненно, что проведе- 
ннё таких встреч поможет 
укреплению добрых отнб- 
щенпн и дружеских чувств,' 
явится вкладом молодежи 
в дальнейшее, развитие со- 
ветскб-американских отно
шений.

А  Т И М О Ш Е Н К О ,
МНС, участник встречи.



Впечатление о стажировке по «Охране природы»
Охрана природы как 

учебный предмет нахо
дится на стадии станов
ления. Хотя и признано 
необходимым ее препода
вать в0, всех без исклю
чения учебных заведени
ях, пока организовано 
чтение даже не на всех 
биологических специаль
ностях. В большинстве 
вузов ото сделано трлько 
2 — 4 года тому назад. 
Такое состояние сложи
лось и вследствие неко
торой инертности руково- 
дителён вузов, и еще в 
большей' мере из-за от
сутствия преподавателей, 
которые могли бы взять
ся за его чтение. Для 
чтения Охраны- природы 
требуется очень разно
сторонняя и солидная 
экологическая подготов
ка. Кроме того,, нет сло
жившихся методик, учеб

ников, . наглядных, посо
бий.

Организовав курсы и 
стажировку по повыше
нию квалификации пре
подавателей, читающих 
курс охраны природы. 
Томский университет про
явил очень нужную ини
циативу, Для организа
ции курсов и.менно здесь 
были все основания. В 
То.мском университете, 
впервые в нашей стране 
(1949 год), началось пре- 

.подавание специального 
курса «Охрана природы». 
Профессором Б. Г. Иоган- 
зено.м написано хорошее 
учебное пособие по об
щей экологии «Основы 
экологии», а профессо
ром И. П. Лаптевым курс 
лекций «Научные основы 
о.храны природы». В пе
чати находятся две кни
ги по охране природы и

одна по общей экологии. 
Ознакомление с програм- 
.мами различных вузов 
страны (а их унш состав
лено немало), позволяет 
сделать вывод, что про
граммы То.мского универ
ситета и Томского педин
ститута наиболее научны 
и отвечают сути этого об
щеобразовательного пред
мета. В пользу такого 
мнения свидетельствует 
выделение -специального 
раздела или материала по 
научным основам охраны 
природы и логическая по
следовательность изложе
ния.

Почему-то распростра
нено .мнение, что охрана 
природы как учебный 
предмет должна быть спе
цифичной. По специфи
ческие ее аспекты осве
щаются или должны ос
вещаться, в специальных

курсах. Таково и пред
писание Министерства 
высшего и среднего спе
циального образования 
СССР. Если мы будем в 
этом небольшом 20— 30- 
часовом курсе уделять 
.много внимания специ
фике, то превратим его в 
спецпалы-1.ую дисципли
ну. Разве по-разному 
должны пони.мать про
блемы охраны природы 
специалисты разных от
раслей?

Преподавателей на эти 
курсы будет привлекать 
ие только возможность 
ознаколшться на месте с 
уже всесторонне разра
ботанной методикой, об
ширной литературой и 
многолетним .личпы.м опы
том «Томской школы ох
раны природы» (мы счи-

тае.м, что такая сущест
вует), но и прекрасная 
природа Сибири. Здесь 
еще .можно посмотреть, 
особенно людям из Евро
пейской части СССР, 
различные этапы антро- 
пического влияния на 
природу и природу, по
чти незатронутую этим 
влиянием. Ее должны по
казать .местные специа
листы. Нам же такой воз- 
.Л10ЖН0СТИ не было пре
доставлено., Н совершен
но неубедительны ссылки 
на отсутствие транспорта. 
Следовало бы также для 
чтения некоторых тем и 
предметов приглашать 
крупных специалистов из 
других центров, ибо мы 
едем чаще всего не за 
знаниями, а за опытом.

Мы очень благодарны 
Томскому университету 
за предоставленную воз-

.можность почерпнуть
опыт лекторского мастер
ства проф.. ,Б. Г. Иоган- 
зена, проф. И. П. Лапте
ва н нашему куратору 
Р. А. Карначук за заботу 
н участие в период пре
бывания в Томске.

В. РАФАЛЬСКИИ, 
доцент Херсонского 

сельхозинститута,
К. ТРАИНИС, 

доцент Литовской вс. 
теринарной академии.

НА УЧЕБЕ В МОСКВЕ
UlKO.'ia была ие совсе.м 

обычно!!. 11а.\од||лась они 
па биоетпицмп. .МГУ в е.то- 
вом лесу. Занятия в клас- 
са.х чередовались, с экскур- 
сия.чи и 110лев1>1ми учения
ми ииспс1<торов. Or,, уиивср- 
cuTCTCKoii дружины 110 ох
ране природы сюда нрнеха- 
.То 5 человек (географы, 
биологи, юристы). Были 
делегации от дружин из 
Го.че.тя, Москвы, Горького, 
Усть-Каменогорска и т. д.

В течение недели изуча
лись вопросы влияния ту
ризма на .природу, борьбы 
с браконьерством, наиболее 
эффективного использова
ния средств наглядной аги
тации, :.л ■ многие другие.

За' последние 10— 15 лет 
резко, у.худши.тось состоя
ние зеленых зон крупных 
городов вследствие увели
чения • потока отдыхающих. 
Доцент .МГУ К. И. Благо- 
склонов на примере Звенп- 
город'ско'го лесного масси
ва показаГТ'■ основные пос
ледствия. массового отды
ха: с-мену !!■'уничтожен11е 
травяного покрова, прекра
щение .лесовосстановления 
II т. д: ■ ■

Подробнее с этим вопро
сом ознакомила нас сот
рудница . института'геогра
фии Н'; С. Казанцева во 
время экскуфрии На Пестов
ское водохранилище, Там 
мы определи.тп ..границы 
устойчивости ельника, за 
которймтг Нарушается спо
собность'леса к самоаосста- 
HOB.iieitnio;' начинается его 
гибель ■ Подобные' исследо
вания') уже ведутся в 3e> 
ленойу.з'о'не Томска и будут, 
продолж'ены штабо.м „ охра
ны природы на бо.тее вы
соком уровне.

Много выступлений было 
посвящено операции .«Ель». 
Делег,а.ты из .Литвы иред- 
ложцди.. оригии.альное ре

шение иробле.мы. Вместо 
целых деревьев они реко
мендуют ставить новогод
ние букеты из двух-трех 
еловых веток.

На секции борьбы с бра- 
коиьерство.м проводились 

заиягия но криминалистике. 
Особый интерес вызвал наш 
доклад о борьбе со спеку
ляцией пушниной II фильм, 
снятый нами на вещевом 
рынке. Инструкцию по этой 
работе мы разошлем но 
всем дружинам.

В течение двух дней иро- 
.ходили инспекторские уче-. 
ипя. Ребята должны были 
обнаружить орудия лова, 
найти II задержать «бра
коньеров». иа суше и на во- 
,де, изъять оружие и соста
вить протокол. Попутно 
проверялось знание зако
нов, умение ориентировать
ся на .местности п .многое 
другое. В ходе учений па
ши инспектора задержали и 
настоящего браконьера.

Деятельность штаба ох
раны природы, где научные 
исследования органически 
сочетаются с практической 
работш'1 привлекли внима
ние ие только участников 
школы, ио II корреспонден
тов газеты «Комсомольская 
правда» 1.1 журнала ..«Охота 
и охо.тиичье хозяйство». 
Они заказали нам статьи о 
научных экспедициях и 
борьбе.с браконьерством..

..Школа, была чрезвычай
но. полезна для всех участ
ников. . , ■ .

Н. К У Д Р Я В Ц Е В А ,
Н . Л А П Т Е В

Университет за неделю

ВТОРАЯ
МЕЖВУЗОВ

СКАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ
ЛИТЕРАТОРОВ

Конференц-зал от вы
соких лепных сводов до 
пластиковых столов залит 
мягким светом осенней 
рощи. Дружеская и пра
здничная атмосфера
встречи. Представители 
14 университетов и пед
институтов страны собра
лись на открытие конфе
ренции.

Проблемы литератур
ных жанров — основное 
направление работы том
ских ученых. Значитель
ны и признаны в научных 
кругах результаты уже 
сделанного: несколько мо
нографий профессора 
Ф. 3. Кануновой, доцен
та Н. Н. Киселева, кол
лективные сборники тру
дов кафедр русской и со
ветской литературы.

Говоря об этом на от
крытии конференции, 
проректор по научной 
работе ТГ'У профессор 
М. П. Корту сов отметйл, 
что перспективы иссле
дований в этой области 
открывают все новые и 
новые возможности. По
этому важны коллектив
ные усилия целого ряда 
ученых, занятых изуче
нием различных граней

целостной научной про
блемы.

За три дня работы за
слушано 36 докладов. 
Кроме того, было пред
ставлено к обсуждению 
более 50 докладов в виде 
тезисов.

Характерная и отличи
тельная особенность ны
нешнего форума литера
торов — не только высо
кий профессионализм, 
органическое сочетание 
теоретического и истори
ко-литературного аспек
тов, прочность убежде
ний и доказательств, но и, 
естественно, рожденная 
всем этим борьба пози
ций, страстность споров, 
дефицит регламента и 
нелегко, но, в конечном 
итоге, все-таки пробива
ющийся ко всем свет 
«момента истины», кон
структивность решений 
по ряду принципиальных 
вопросов.

При обсуждении ито
гов работы секций отме
чалась инициативность и 
научная ценность работ 
ученых Свердловска
(И. А. Дергачев, Н. Л. 
Лейдерман, В. В. Эйди- 
нова, Л. П. Быков), 
Томска (Ф. 3. Канунова, 
А. С. Янушкевич, Н. Н. 
Киселев, Е. А. Сафроно
ва и др.). Смело, остро, 
незаурядно выступили 
со своими концепциями 
А. Т. Васильковский 
(Донецк). А. А. Жук (Са
ратов), Н. Д. Тамарчен- 
ко (Кемерово), Р. С. Спи
вак (Пермь), Э. Г. Шик 
(Омск).

Конференция обнару
жила новые резервы мо
лодых научных кадров: 
впечатляющими были до
клады Т. Л. Рыбальчен- 
ко О, Б. Лебедевой

(Томск), А. С. Кацева 
(Фрунзе).

В принятом конферен
цией решении подчерк
нута настоятельная необ
ходимость публикации 
материалов по изучению 
библиотеки Жуковского в 
Томске (проф. Ф. 3. Ка
нунова, доц, А. С. Януш
кевич, Н. Б. Реморова и 
др.) в изданиях АН СССР, 
а также популярной ста
тьи об этой ценнейшей 
работе томских ученых в 
журнале «Сибирские ог
ни».

III межвузовскую кон
ференцию по проблемам 
жанра решено провести в 
1978 году.

Р. ИВАНОВА.

В ШКОЛУ
ПРИШЛИ
БИОЛОГИ

в :)том году педагоги
ческая практика биологов 
началась с 1 октября. 
Студенты с большим вол
нением ждали первой 
встречи со школой, н. уже 
29 сентября на собрании 
обсузкдали цель н задачи 
своей работы.

Предстоит не только 
содержательно, интересно 
дать своп первые само
стоятельные уроки, но н 
увлечь учащихся миром 
науки, новых биологиче
ских открытий.

в  школе № 12 учащи
еся II студенты уже го
товятся к проведению 
Дня биологической науки: 
по классам пройдут бесе
ды на естественно-науч
ные темы. Студенты Т.

Акимова, И. Дьяконова, 
Л. Лещук, Т. Коваленко, 
Г. Кочетова, подбирают 
материал для биологиче
ской викторины; С. Ж5-  
ланова, Л. Крюкова 
офор.мляют стенд «Новое 
в биологии», а учащиеся 
10-х классов под руко- 
водство.м студента Р. Да- 
шевского с увлеченне.м 
готовятся к проведению 
вечера «Мой Kpai'i род- , 
ной».

В школах № 1, № 12, 
интернате № .3 студенты 
примут участие в офор- 
.мленпн кабинетов биоло
гии, проведении лекций- 
бесед на природоохрани- 
те.льные п атеистические 
те.мы. У всех впереди' 
большая, интересная, 
нужная для учащихся ра
бота.

Е, ГЛАЗЫРИНА, 
ст. преподаватель ка
федры ихтиологии и 

гидробиологии,

Н А  З А С Е Д А Н И И  
С П О Р Т К Л У Б А

2 октября состоялось 
первое заседание спорт
клуба ТГУ. Обсуждалась 
проблема улучшения 
спортивно-массовой и 
физкультурной работы на 
факз'льтетах. На заседа
нии были приняты социа
листические обязательст
ва по подготовке значкис
тов и разрядников ГТО, а 
также был утвержден 
план работы спортклуба 
на 1975/76 учебный год.

К. ВИКТОРОВ.

Университет за неделю!

Объявление для слушателей 
журналистского отделения ФОН

Для вновь записавшихся на отделение за
нятия будут проходить по пятницам в поме
щении редакции газеты (ВИН, III учебный 
корпус, аудитория № 1). Начало в 20 часов 
30 минут.

Первое занятие — завтра, 10 октября.
И по-презкиему своих корреспондентов ■ ре

дакция зкдет на летучки в четверг в 20 часов 
30 мин.

ЗАКАТ НА РЕКЕ. Фото л . Костиной.
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